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十二届全国人大常委会第十次会议25
日在北京开幕，并于26日举行分组会议，审
议香港政改报告。有香港舆论认为，中央吹
起了实现2017年行政长官普选的集结号。

经过 5 个月的公众咨询，香港特首梁
振英 7月 15日向全国人大常委会提交香港
政改报告，标志着香港政制发展“五步
曲”迈出第一步。此次全国人大常委会审
议政改报告并将于31日表决，实则开启了

“第二步”。

最关键一步

分组会议中，每组至少有两名港区全
国人大代表列席，讨论梁振英提交的关于
香港特区2017年行政长官及2016年立法会
产生办法是否需要修改的报告。

据香港媒体报道，与会代表多表达了
港人期待2017年依法实现行政长官普选的
主流民意，建议常委会行使宪法和香港基
本法赋予的宪制权力，对行政长官普选的
核心问题作出决定。港区全国人大代表团
团长、基本法委员会委员谭惠珠会后表
示，她所属小组的人大常委发言，都支持
行政长官梁振英的政改报告，亦很清楚香
港市民期盼 2017 年可以达至行政长官普
选。

会议进程甚至引发外媒关注。英国广
播公司网站报道称，此会将为香港政改定
下框架。香港 《大公报》 刊文指出，这一
次全国人大常委会对香港政制发展做出决
定，其作用可用一句港人耳熟能详的字词
来描述，即“一锤定音”。

全国港澳研究会理事邹平学表示，这
次会议的意义在于平息纷争，立牌指路。
针对香港政改咨询中存在的重大争议和核
心问题作出决定，为香港落实普选确定正
确的方向和轨道。它表明中央坚定不移地
发展香港民主政治的政策立场，表明中央
一如既往严格按照基本法处理香港政制发
展问题的基本原则。

立牌指路，为香港政改定下框架，香
港政改“五步曲”中，第二步被视为“最
关键一步”。

为政改定框架

在推进香港政改的进程中，产生较大
的争议。有香港媒体指出，行政长官的报告
反映出，争议点主要集中在提名方式上。

按照香港基本法的规定，提名委员会
是唯一的提名机制。全国人大常委会副秘
书长李飞日前再次重申，基本法把行政长
官候选人的提名权赋予一个有广泛代表性

的提名委员会，目的是降低政治对抗、宪
制危机和民粹主义等三方面的普选风险。

香港反对派却称这样的提名方式不是
“真普选”，不符合“国际标准”，提出要“公
民提名”，甚至表示“公民提名成为候选人
的入闸途径不可或缺”。如果不能如愿，就
要“占领中环”，就要搞“公民抗命”。

对此，与会的代表表示，这些提法明
显违反基本法的主张，偏离基本法规定的
正确轨道。建筑、测量及都市规划界立法
会议员谢伟铨表示，有关广泛代表性的讨
论，早于基本法起草、讨论等阶段已有所涉
及，而现在选委会的四大界别便具有广泛
代表性，选委会的人数随时代变迁而不断
增加，证明提委会可以参照选委会的组成。

港区全国人大代表黄友嘉则在会上指
出，香港政制发展必须依法和符合实际情
况。中央对香港的宪制有决定权，行政长
官要向中央和特区负责，所以要爱国爱
港，不与中央对抗是合理的。

身兼体育、演艺、文化及出版界立法
会议员的港区全国人大代表马逢国表示，
希望全国人大常委会能就香港政改作出清
晰决定，避免不必要的纷争。

“国际标准”“太虚”

“占中”发起人戴耀廷日前扬言，若
全国人大常委会的决定不合心意，便会发
动“占中”，组织“一波又一
波”的“不合作运
动 ”。 对

此，在北京出席会议的全国人大常委范徐
丽泰认为，戴耀廷的行为错误，“占中”
等连串行动，对中央政府并不能构成威
胁，只会影响香港的政局和经济。

反对派一直声称中央政府和特区政府
正在努力推进的普选不是“真普选”，不
符合“国际标准”。对此，梁振英直言，

“国际标准”的说法“太虚”，他强调“一
切都要回归到基本法”。

邹平学进一步指出，香港特区是直辖
于中央政府的地方行政区域，全国人大常
委会对香港政制发展具有决定权、主导
权，这有充足明确的宪法和基本法依据。

有香港媒体发表评论指出，现在越来
越多的港人明白普选没有“国际标准”，
反对派提出的“真普选”，也是子虚乌有
的伪命题。普选有好坏之分。好的普选有
十分清晰的客观标准，那就是要维护“国
家主权、安全、发展利益和香港长期的繁
荣和稳定”。这样的好普选港人要不要？
戴耀廷当然不敢问，主流民意他不是看不
到。所以，他也只好抱住这个“太虚”的

“国际标准”，看看还能混多久。
谈到香港政改的路径和前景，《大公

报》 评论称，只要立足于香港基本法的平
台，就可以看到宽阔的空间；如果不是这
样，要在基本法之外寻“空间”，那是门
都没有。

距台湾年底选举不到 3 个月，各地
的选举造势活动逐渐频繁起来。但台湾
媒体竞相报道的新闻，多不着重在选举
上面。竞选的消息炒不热，主要是因为
台湾民众对此早已产生了麻痹感。几乎
是同样的一批大小政客在选举，也重复
地说着同样一种套话，空洞无物，言不
及义，有的不谈自己的政见与抱负，专
门攻击对手，揭疮疤发黑函。

台北市某王姓民进党市议员，正在
竞选连任，他趁着市议会质询市长的机
会，在议场摆了一只“大型塑料马”，抨击
国民党台北市长参选人连胜文的家庭背
景倾向中国大陆，说一旦连胜文当选市
长，他担心台北将上演“木马屠城记”。

王市议员还强调，连家与中国大陆
关系友好，连胜文曾先后造访大陆20多
次，甚至还带着不少红顶商人去“进
贡”。又云连胜文不仅是向对岸示好，
也是向中国的1000颗飞弹低头。

听到这种民进党木马屠城的老
调子，颇令人感慨。民进党就是要

将这些陈腔滥调一路唱下去吗？
最早是在七八年前，两岸直

航的争议正吵得凶，民

进党就散发言论说，若实施两岸直航，共
军的飞机与军舰就随着民航机船入侵台
湾，台湾会一夕变色，上演木马屠城记。
结果如何？两岸直航行之有年，来往愈加
频繁紧密，于今已是日日不可或缺。

数年前民进党组织反对签 ECFA 大
游行，那时绿营还能号召起数万人的聚
会来，游行队伍中就有某“立委”等人，
带着纸扎的木马模型来游街，提醒民众
若是与对岸签了 ECFA，大批大陆人就
会来台湾，木马屠城的历史悲剧将重
演。事实上他们的这种危言耸听，都没
有发生。可是，有多少人还记得当年民
进党人的那些荒谬言论与举止？

如今，台北的王市议员又用木马屠
城的故事来竞选，实在缺乏创意，但也
不足为奇，他们只会遇事反对、挑剔、
诽谤。多少年下来只发明了这则童话性
质的“木马屠城记”，一用再用，王市
议员今天还在用。这个政党的思路闭
塞，了无新意。

张显耀去职风波，当然为民进党所
乐见。民进党得到这个“天上掉下来的
礼物”，乘胜追击，逼马当局追究到
底，逼国民党彻查真相，要求全面暂停

两岸谈判，要求全面检讨两岸协议。国
民党面对民进党、台联党等的联手攻
势，不但难以护短，恐怕也难以招架。
岛内在野党必将打蛇随棍上，一鼓作
气、一路打到11月15日台“立法院”休
会为止，让国民党原本已岌岌可危的九
合一选情雪上加霜。

有一位绿色学者的观点很有代表
性，即：民进党不必做甚么事，就在一旁

静静地等候国民党犯错误，幸灾乐祸地
等着，终有一天他们会“自毁长城”，
把两岸关系也搞砸了，民进党就顺利地
拿到执政权。此君观点的潜台词：管它什
么台湾的未来，何必费神提甚么民进党
的两岸政策？更不必冻结“台独党纲”，

“马救星”会双手奉上江山来。不如翘起
二郎腿，继续哼着那首小调“木马屠城
记”吧。 （作者为台湾资深政论家）

人大决定立牌指路 基本法外难寻“空间”

香港各界盼政改“一锤定音”
本报记者 李炜娜
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香港各界盼政改香港各界盼政改““一锤定音一锤定音””
本报记者 李炜娜

台北，“木马屠城”的笑料
唐 荒

本报汕头8月 27日电
（李德金） 为期 3 天的海峡
两岸海洋经济合作交流会
和海峡两岸海洋产业合作
与发展研讨会今天在汕头
市闭幕。会议期间，近千
名两岸专家学者和政商嘉
宾通过开展产业交流、推
介恳谈、展览展示、学术
研讨等活动，共同推动海
洋产业合作发展。

本次会议由广东省政
府、国务院台办和国家海
洋局联合主办。连战、吴
伯雄等发来贺词。广东省
省长朱小丹、国台办副主
任叶克冬、台湾海基会董
事长林中森等分别致辞。

据统计，本次活动达
成投资、贸易、商贸、农
业、文化以及旅游等合作
项目共 100 多宗，总金额
167亿元人民币。
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据新华社北京 8月 27日电 （记者查文晔、赵
博） 全国人大常委会法制工作委员会副主任、香港基本
法委员会副主任张荣顺27日在接受新华社记者专访时
说，此前国务院发表的《“一国两制”在香港特别行政区
的实践》白皮书，目的是为了正本清源，还原“一国两制”
的本来含义，以确保“一国两制”的长期实施。

张荣顺说，在“一国两制”提出之初，有些人
就有一种先入为主的观念，把“一国两制”理解为
中央“不管”或“不能管”香港，这种观念一直延
续下来，在不同时期、不同问题上都有所反映。“一
国两制”的实质恰恰与这种观念相反。

他表示，“一国两制”方针政策的提出，就是要回
答中国政府对香港恢复行使主权后，中央将采取什么
方式来管理香港这个问题，因此，“一国两制”讲的是
中央如何“管”香港，而不是“不管”。这一点在1982年
9月邓小平同志会见撒切尔夫人时就讲得很清楚。他
当时就提出1997年后中国采取什么方式来管理香港，
继续保持香港繁荣这个问题，并明确指出，“香港继续
保持繁荣，根本上取决于中国收回香港后，在中国的
管辖之下，实行适合于香港的政策”。我们今天讲的

“一国两制”，就是指中国政府管理香港的方针政策。
因此，在“一国两制”方针下，中央对香港特

别行政区不是不管，也不是只管理某些方面的事
务，而是全面的管理，只不过采取了不同于管理内
地其他地方的制度和政策，实行特殊的方式管理。
这种特殊管理方式是通过宪法和香港基本法加以规
定的，完全是在法治轨道上进行的。

专访中，张荣顺论述了“一国两制”通过特别行政
区制度来实现；香港的这“一制”不能凌驾于一个国家
之上；从政者必须爱国是最基本的政治伦理；香港特
别行政区法官是治港者，必须宣誓效忠等观点。

对于香港社会一些人总是拿普通法来说事，张
荣顺说，我们不否认在香港的普通法制度下，可以
用普通法的方法来理解和解释基本法，但如果要用
普通法来规限基本法，甚至用“普通法”三个字排
斥“一国两制”下的新宪制秩序，排斥、削弱中央
的管治权，这是不能被允许的，也是行不通的。

清画变身法蓝瓷

清画变身法蓝瓷张荣顺解读《白皮书》

“一国两制”不是不管香港

台北市议会8月25日进行市政总质询，一名民进党议员在现场摆上“大型
塑料马”，渲染大陆威胁。 资料照片

摩托车 （台湾称“机车”） 是台北一景。有统计显
示，在台北登记的汽车有 73 万辆，而“机车”共有 104
万辆，平均每 2.5 人就有一辆“机车”。图为 8 月 27 日，
上班族骑着机车从连接新北和台北市的台北桥匝道驶
下，形成被称作“机车瀑布”的景象。

新华社记者 王庆钦摄

““摩托车瀑布摩托车瀑布””

两岸探索

海洋产业合作

本报电 最近有人批评大陆游客拉低台湾的旅馆业水平，据台
湾 《旺报》 报道，对于多数陆客来说，吃得好、玩得好比住得好还
重要。台湾的游览车司机和导游则认为，旅游也是一种尊重，各有
各的选择和市场。

多位台湾司机、导游和领队接受采访时表示，他们共同的看法
是，陆客和日本客不同，日客对住的很挑，陆客则要求玩得过瘾，
包括吃和买在内。“宁可睡1000元 （新台币，下同） 的房间，但不放
过1万元的海鲜”。一名陆客团领队说，“我们都是‘晚进早出’，在
旅馆待的时间很短，什么设施都用不到，住那么贵干嘛！”他说，虽
然住得不顶级，但“我们可以在六合夜市吃2万元的海鲜，大家都高
兴。”

海鲜小吃是许多陆客逛夜市的最爱。上图为高雄六合
夜市里，看着花枝须的大陆观光客。 图片来源：《旺报》

台湾导游：
陆客游台喜欢吃得爽
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全国人大常委会决定产生办法是否需要进行修改。

全国人大常委会决定是否可就产生办法进

行修改。

如全国人大常委会决定可就产生办法进行修

改，则特区政府向立法会提出修改产生办法的议

案，并经全体立法会议员三分之二多数通过。

行政长官同意经立法会通过的议案。

行政长官将有关法案报全国人大常委会，由全

国人大常委会批准或备案。

政改“五步曲”


